

En la capital. 4.50 pías. trimestre
 id. fuera de la capital. 5 id. id.
 Ultramar en oro. 15 id. semestre
 id. un año en oro. 25 id. id.
 Extranjero. 7.50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración. calle del Pr.
 greso. 4. 3.º 1.ª

LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª 75 céntimos.—En la 3.ª 50 céntimos.—En la 4.ª 25 y a los suscriptores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página desde cinco pesetas 50 céntimos. en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A LORETTE, 61, Rue Caumarlin.

AÑO XXIII

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

Gerona, sábado 2 de Diciembre de 1893.

NÚMEROS SUELTOS

N.º 5.147

25 céntimos.

Lo de Melilla.

Transportes.

Madrid 50.—Ha llegado á Melilla el vapor «Triano», con dos millones de cartuchos Mauser.

También han vuelto al fondeadero los buques que huyeron del temporal; el crucero «Conde de Venadito» y el vapor «San Agustín» procedentes de Chafarinas. El «San Agustín» estaba desembarcando los dos regimientos de Granada y Soria que embarcó en Cádiz.

Ha llegado además el vapor «Sagunto» procedente de Málaga.

Ocupación de Sidi Guariaix.

En el ministerio de la Guerra se ha recibido un telegrama del general Martínez Campos, en que anuncia que la columna de operaciones ha avanzado esta mañana hacia el confin, apoyada en el fuerte de Camellos.

Añade que seguirá telegrafando el resultado de las operaciones.

En la frontera.

Dice textualmente en su telegrama de la mañana el general Martínez Campos.

«Mañana destinaré todos los hombres posibles á la construcción del fuerte inmediato á Sidi Guariaix, número uno, empleando el mismo aparato de fuerza.»

«Necesito urgentemente que se me envíe con trenes á gran velocidad el material con útiles necesarios para abrir trincheras, y ejecutar construcciones para abrir trincheras, y ejecutar construcciones para alojar á mil hombres que emplearé en los trabajos de campo; pues, hechas las obras de protección, quiero avanzar rápidamente para perfeccionarlas.»

Ha telegrafado también el general en jefe, que habló con el bajá del campo en los mismos límites fronterizos, y que á su presencia han empezado los trabajos de defensa en Sidi Guariaix.

Añade que el bajá le ha respondido meneando la cabeza, que los moros no hostilizarán.

Termina diciendo: «Si á las cuatro de la tarde hay novedad, telegrafiaré.»

Las kábilas.

Muley Araaf ha pedido un contingente de hombres armados á cada una de las kábilas de la Alkalaia, á fin de ir engrosando el ejército imperial.

Confírmase que las kábilas de Benisicár y Frajana se han declarado abiertamente rebeldes á la autoridad del sultán.

En estas kábilas hay el núcleo de resistencia contra los infieles, y de allí salen las excitaciones belicosas que irradian por todo el Riff.

Últimamente, para excitar los ánimos, han paseado los cadáveres de dos mujeres á las que mataron las granadas del «Alfonso XIII».

Los de Mazuza están aun indecisos.

En las cuencas del Muluya predicán la guerra los santones, que tienen soliviantados los adueros de los Beni Snassen, junto á la frontera argelina.

Enfermeros.

De la comunidad de Carmelitas de Jerez marchan á Melilla algunos frailes para enfermeros de ambulancias y hospitales.

Se ha concedido á los reservistas que son obreros de los arsenales del Estado, el privilegio de tener reservadas sus plazas en la convocatoria de enero próximo.

Los heridos.

Cádiz 29.—Han llegado á Jerez cinco soldados heridos, del regimiento de infantería de Extremadura, que desembarcaron en Málaga.

El paludismo.

En este hospital militar se han declarado fiebres palúdicas en seis soldados heridos de los de Melilla.

El director del establecimiento dió cuenta de ello al general gobernador de la pla-

za. Inmediatamente se ha aislado á los enfermos en otras salas.

El general ha comunicado al presidente de la Diputación provincial la orden de que desalojaran el edificio los enfermos civiles, por necesitarlo todo el ramo de Guerra.

Buena voluntad.

Cádiz 50.—En una carta de Melilla, se critican las condiciones del hospital creado por *El Heraldo de Madrid*, que representa un buen deseo, mal realizado.

Se compara el hospital á una barraca de buñolería, es mal sano, y de escasa utilidad; pues contiene ocho camas, y cuatro de ellas sirven para dormir los dependientes que esperan donativos.

Málaga 50.—Es opinión general que las Cortes se ocuparán de la necesidad inevitable de declarar la guerra á Marruecos, único camino para lograr indemnización y satisfacciones.

En tal caso, créese que después de haber alcanzado una victoria definitiva, que asegure los límites del campo de Melilla el ejército será transportado á Ceuta, base indicada de las operaciones en territorio marroquí.

La manzana de la discordia.

Dicen de Tánger que los comerciantes españoles están alarmadísimo por la probabilidad de la guerra hispano-marroquí.

Témense fundadamente agresiones de los moros, que cada vez están más insolentes con los cristianos.

Por otra parte, no quedarían muy bien parados los españoles de Tánger, en el caso eventual de una ocupación inglesa, que sigue considerándose posible.

Madrid 1.º.—Las fuerzas que trabajaron durante el día en Sidi Guariaix se retiraron por la noche.

Se abrigan temores de que hoy los moros hostilicen á nuestros soldados.

Continúa la agitación entre las kábilas, pues creen que los castigos del Sultán no pasarán de puras amenazas. Los santones van predicando la guerra santa y la agitación se extiende en todo el Riff.

Sin embargo, confírmase que Muley Araaf ha pedido nuevos contingentes para aumentar su ejército, ignorándose si es que se propone castigar efectivamente á los rebeldes.

Se ha enviado á Melilla el material de guerra que pidió el general Martínez Campos.

Algunos suponen que el general Martínez Campos preparó una estratagema para que los rifeños fueran á destruir las obras hechas para la construcción del fuerte Sidi Guariaix al objeto de darles una acción formal.

Desde Madrid. (1)

28 Noviembre 1893.

Los anhelos de la opinión pública se han visto completamente satisfechos con el nombramiento del general Martínez Campos para jefe del ejército de Africa. La opinión excitada extraordinariamente por los desaciertos del gobierno, exigía de imperiosa manera una medida como la que por fin se ha realizado y mediante la cual se ha evitado algo que hubiera podido ser muy desagradable para el señor Sagasta y sus compañeros de gabinete.

No quiere, ni mucho menos, significar esto que los españoles hayan renunciado á exigir á los gobernantes las responsabilidades en que pueden haber incurrido; lo que hay es que la tréguva política que con patriotismo tan acendrado pide *El Tiempo*, es ya un hecho por parte del pueblo, que ante circunstancias tan críticas aparece unido, formando una sola patria, la gran patria española ante la cual todos los antagonismos y todas las diferencias que el

regionalismo puede ocasionar se borran y desaparecen.

Esta es la actitud de España, y de ella tienen que tomar ejemplo los pocos que no aciertan á prescindir de los intereses menguados de partido ni aún en momentos como los presentes. Y si no lo hacen tanto peor para ellos; la patria tendrá en cuenta su manera de conducirse cuando el sacrificio se exige, y más tarde su desprecio les hará ver cuanto se equivocaron, toda vez que por el bien próximo perdieron el remoto á causa del olvido en que pusieron la máxima de que «no hay mayor talento que el de saber esperar.»

**

Las noticias que se reciben de Melilla justifican lo acertada que andaba la opinión cuando exigía al gobierno que, prescindiendo de la gestión diplomática, encomendáramos á las armas la satisfacción de nuestros derechos hollados y desconocidos por las tribus rifeñas.

Nada menos que Muley Araaf, hermano del Sultán, del descendiente del Profeta, ha pedido autorización para refugiarse en Melilla en caso necesario, con lo cual viene á probar que no solo carece de autoridad para impedir que los rebeldes nos ataquen, sino que es muy posible que le ataquen á él mismo, dándosele un bledo de su significación y de su próximo parentesco con su señor natural. Es decir, que viéndolo como protector nuestro, necesita que nosotros, á quienes debía amparar, nos vemos en la necesidad de defenderle para impedir que los que debieran ser sus subordinados, y apenas si de tales tienen el nombre, den por terminada la misión que S. M. Sheriffina le ha encomendado, y le manden á rendirse con su ilustre antepasado El Profeta.

**

Parece ser que el anunciado empréstito de quinientos millones de pesetas, será aplazado mediante una emisión de doscientos millones de pesetas en Bonos del Tesoro por cinco años con interés de 6 por 100 anual, renovable al cabo de dicho período. Como garantía de dicha operación, se ofrece al Sindicato que ha de realizar la operación la renta de tabacos.

De V. afmo. s. s. q. b. s. m.

Alvarez Iturriz.

Emoción terrible.

Lo es y no poco la experimentada por unos infelices mineros norte-americanos, á juzgar por el siguiente relato de uno de ellos:

«Caía la tarde (cuenta el testigo ocular) y acampamos cuatro mineros para pasar la noche á orillas del río Gunnison, al Oeste del Colorado. El día había sido fatigoso, y cansados por la marcha y desalentados al no ver brillar bajo los golpes y zapapico más que muy pocas pepitas, nos acostamos alrededor del fuego del campamento, fumando para matar el fastidio y oyendo las narraciones que íbamos contando uno por uno.

De pronto prodújose cerca de nosotros, sacudiendo nuestros nervios adormecidos, un ruido que conocimos desde luego.

—¡Una serpiente de cascabel!—gritó Jeffries, poniéndose rápidamente en pie.—¡Mucho cuidado!

Todos nos levantamos, más bien inquietos que asustados, buscando con afán el sitio por donde podía arrastrarse el reptil. Solo uno de nosotros, llamado Beltón, no se meneaba; permanecía inmóvil con las manos cruzadas detrás de la cabeza.

Sus dientes habían soltado la pipa, que cayó sobre su pecho, é íbamos á repetir el consejo de Jeffries, que, según creíamos, no había oído Boltón, cuando éste nos dijo en voz baja:—¡Silencio, por amor de Dios, no hagais ruido! La víbora entra ahora por mi camisa.

Nos sacudió un estremecimiento de horror; era imposible ver lo que ocurría sobre el cuerpo de nuestro compañero; la llama de la fogata iluminaba tranquilamente aquella terrible escena, y arrojaba sombras fantásticas en torno nuestro; y lo lejos un buho silbaba lúgubramente.

Por fin, pudimos ver la marcha del venenoso reptil, que levantó la camisa, entreabriéndola, y asomó su horrible cabeza; irguióse, se extendió sobre la cara de Boltón, que continuaba inmóvil.

Poco á poco la serpiente empezó á moverse, en tanto que su lengua vibraba y chispeaban sus ojos, fijos en el rostro de nuestro amigo.

Este, siempre inerte y lívido como un cadáver, no hacía el menor movimiento que, sin duda, le hubiera costado la vida. Jim Neham, el mejor tirador entre todos nosotros, sacó el revólver y lo preparó sin hacer ruido; la cabeza de la víbora estaba á seis pulgadas de los ojos de Boltón.

—¿Puedo tirar Dave?—preguntó muy quedo Neham.

—¡Tira!—murmuró Boltón.

Neham levantó lentamente el arma, como si hubiera querido hacer imperceptible su movimiento; nosotros no respirábamos.

De pronto brilló en la sombra un fogonazo, oyóse la detonación y la bala cortó la cabeza de la serpiente de cascabel.

Dave Boltón, rápido como el rayo, irguióse, arrancándose del pecho el reptil decapitado y arrojándolo con febril ademán al fuego. Luego, cayó casi desmayado y cubierto el rostro de gruesas gotas de sudor; pero había dado muestras durante esa escena de un valor y una sangre fría admirables.

RECOMPENSAS Á LOS PENADOS.

Para premiar el valor con que pelearon en la acción sostenida contra los rifeños el día 2 de Octubre en Melilla, se ha concedido:

A Tomás Mena Pardo, que sufre condena perpétua, rebaja de cinco años y anotación en su hoja penal para conmutarle la pena al finalizar la campaña, si sus servicios y comportamientos son distinguidos.

A Rafael Garrido, Francisco y Silvestre Plá Pellicer, que sufren reclusión militar perpétua y cadena perpétua, respectivamente, dos años de rebaja é igual anotación en sus hojas penales que el anterior.

A Mariano Andreu Albalac y José Ferrer Estrada, que sufren reclusión temporal de treinta y dos y catorce y ocho meses, respectivamente, rebaja de dos años en sus condenas.

Estos penados pertenecen al fuero de Guerra.

En la propuesta de recompensas se indica al ministro de Gracia y Justicia, para concesión de indultos parciales á los siguientes penados que pertenecen á la jurisdicción ordinaria y que también pelearon valerosamente en aquella acción:

A Melitón Grijalba Mayoral, que fué sentenciado á diez y ocho años de reclusión temporal, rebaja de cinco años, en su condena.

A Cosme Badía León, sentenciado á cadena perpétua, rebaja de cinco años y anotación en su hoja penal para conmutación de pena si al finalizar la campaña su conducta es meritoria.

A Vicente Aguaron, Ambrosio Novales, Santiago Guillen, Jerónimo García y José Gonzalez Vases, se les rebaja tres años en las condenas que sufren.

A José Martín Arenas, Miguel Carmona, Antonio Narajo, Antonio Madrid, Andrés Tomés, Gervasio Urgol y Ambrosio Moreno Sanchez, rebaja de dos años en sus actuales condenas.

(1) Recibida con retraso.

A Tomás Hernández Belmonte, rebaja de tres años y anotación en su hoja penal para comutación de pena.

A Juan López Calderón, Juan Ledesma, Pedro López N., Miguel Fernández Florez, Federico Gándara, Julián Martín Casado, Roque Vázquez García, Francisco Giorla Chaves y Federico Díaz Fernández, que sufren cadena perpétua, dos años de rebaja y anotación en sus hojas penales para comutación de pena, si sus servicios y méritos al terminar la campaña han sido distinguidos.

Noticias locales y generales

Dice Nehelesoom, que no ha dejado de llamarle la atención la circunstancia de haber fuertes perturbaciones magnéticas en la estación del Pico del Mediodía, que, como saben nuestros lectores, se encuentra á 2.859 metros sobre el nivel del mar. Según los telegramas de allí recibidos, estas fuertes perturbaciones magnéticas se han sentido allí en las siguientes fechas: 25, 26 y 27 de Octubre último, y el 2 de Noviembre.

Consigna el hecho, por si pudiera haber alguna relación con los cambios atmosféricos ocurridos en dicho mes.

—Ayer amaneció el día con una temperatura de cinco grados, un cielo bastante despejado y un ambiente primaveral, de modo que fué mucha la gente que salió de la ciudad á expandir el ánimo después de los últimos días borrascosos que hemos pasado.

—La carta que con dirección deficiente dijimos que había detenida en la Principal de correos y cuyo contenido del sobre publicamos, ha resultado ser de un reservista que desde Alicante escribe á su madre residente en Lloret de Mar.

—Han sido firmados los decretos nombrando comandante general de artillería del ejército de Africa al general Herrera Valdés; jefe de Estado de Mayor del primer cuerpo de dicho ejército, al general de brigada, señor Rey, y vocal del Consejo Supremo de la Guerra al general Moreno.

—Ha quedado terminado el adoquinamiento de la calle de la Zapatería Vieja en su prolongación de la plaza del Correo. Lástima no pueda continuar á través de la calle de la Forsa hasta terminar en la plaza de la Catedral, cuando menos.

—Uno de nuestros Corresponsales madrileños, Garci-Fernández, ha salido para Melilla desde donde tendrá al corriente de cuanto ocurra á nuestros lectores.

—Una horrible desgracia ha ocurrido en el pueblo de Louvre Soubiron, inmediata á Biarritz.

Hace días, por la mañana, perecieron nueve habitantes de dicha población, entre los que se encontraban el alcalde y segundo alcalde y tres consejeros del municipio.

Dichos individuos se pusieron en marcha hacia la montaña, con objeto de recoger el rebaño que los habitantes de aquel pueblo tenían esparcido por aquellos montes.

Una fuerte ventisca les sorprendió de noche en la montaña, quedando envueltos en la nieve ocho de los expedicionarios.

Varios vecinos del mencionado pueblo de Louvre Soubiron, salieron en busca de los mencionados individuos, encontrando enterrados entre la nieve á ocho de los expedicionarios.

Este desgraciado accidente ha causado gran sensación en el vecindario de dicho pueblo.

—Según el acta de la sesión celebrada el quince del pasado Noviembre por la Comisión organizadora del Somatén de Cataluña, el señor General Presidente puso de manifiesto unas muestras de porta-escopetas presentados por varios fabricantes de Barcelona, y como á la pregunta que se les ha hecho á los Somatenes sobre si quieren ese distintivo, solo han contestado unos diez mil afirmativamente; se acordó aplazar la adopción de este distintivo hasta ver si todos los Somatenes la aceptan, ya que éste ha de ser un signo que ha de distinguirlos de los que no pertenecen á di-

cho cuerpo y hay necesidad de ver si lo adoptan cuantos á él pertenecen, lo cual es conveniente y en nuestro concepto necesario.

A propuesta del Sr. Marqués de Camps, la Comisión acordó dar un voto de gracias al señor Gobernador civil de esta provincia por las distinciones y consideración que al Somatén dispensa, portándose con él como uno de sus más entusiastas y decididos defensores, lo cual consignamos en estas columnas con mucho gusto.

También se acordó se les regale una escopeta á los individuos del Somatén de Foxá que tomaron parte en el gran servicio prestado en la casa de campo llamada *Grau de las Costas* ocasionando la muerte á dos ladrones, y un revólver al valiente Auxiliar Comandante D. Jaime Bosch, que personalmente dirigió el plan.

Con muchísimo gusto consignamos los acuerdos de la Comisión organizadora.

—Ha ocurrido en los muelles del Arenal de Bilbao un triste suceso.

Se encontraba un carabinero en el muelle, cuando se le acercó un sargento que lo amonestó á griamente.

No se sabe lo que ocurrió después; lo cierto fué que el carabinero sacó la bayoneta é hirió con ella al sargento, y que éste, sacando á su vez el sable, lo golpeó fuertemente.

El carabinero fué preso.

Se instruye la correspondiente sumaria.

—La franquicia postal concedida á los Somatenes, debe entenderse solamente para la dirigida por el Presidente á los Auxiliares de la Comisión y reciprocamente; por el mismo Presidente á los Cabos y Subcabos de partido ó de distrito, y la de éstos á aquél; por los Auxiliares de la Comisión á los Cabos y Subcabos de partido ó de distrito, y por los Cabos y Subcabos de partido ó de distrito á los Auxiliares de la Comisión.

—Hemos oído asegurar, que cuando se lleve á cabo el adoquinado de la calle del Progreso, se adoquinará también el trozo de carretera comprendido desde la parte interior del portal de Alvarez hasta el empalme con las carreteras de Barcelona y Amer.

Y sería una mejora que también aplaudiría el vecindario de extramuros, que en tiempos de lluvia se vé y se desea para atravesar aquel trozo de vía.

—Hoy publicamos la carta de nuestro Corresponsal diario de Madrid que debimos haber recibido anteayer; en cambio no ha llegado á nuestro poder la correspondiente al día de ayer.

De los periódicos de Madrid son varios los que vienen á esta Redacción con retraso á veces de dos y más días.

—Se han inaugurado en Berlín los coches de punto eléctricos.

Son de tres ruedas y llevan acumuladores.

La velocidad que alcanzan es superior á la que se consigue con caballos.

—Por hacer mal uso del arma que poseía, ha sido expulsado del Somatén de Mollet de Ampurdá, el individuo Luis Bonavía Bosch.

—El gobierno ha acordado que se facilite pasaje gratis en sus buques á las personas que lleven subsistencias á Melilla.

—Desde tres días hace, se encuentra en esta ciudad nuestro apreciado amigo don Narciso Rigau, Presidente de la Diputación Provincial.

También se encuentra en ella el joven Vice-Presidente de la Comisión Provincial señor Marqués de Camps.

—Sigue mejorando de la enfermedad que le viene aquejando, la virtuosa esposa del oculista señor Carreras y se encuentra también relativamente muy mejorada, la simpática hija de nuestro amigo señor Tuco.

—Para el 7 de Diciembre próximo es esperada en Sevilla la señora condesa de París con sus hijos, con objeto de marchar luego á sus posesiones de Villamanrique.

El conde de París irá desde Inglaterra á Lisboa y desde la capital lusitana se trasladará por ferrocarril á Sevilla.

—En el sorteo verificado anteayer en Madrid, han resultado premiados los números siguientes:

26.900, con 80.000 pesetas; 5.233, con 40.000 y 7.300, con 20.000.

—Nuestro querido amigo D. Enrique Lahoz, Tesorero de Hacienda de esta provincia que, como el lector sabe, se encuentra en Madrid en uso de licencia, tuvo necesidad de guardar cama unos días á causa del recrudecimiento de la enfermedad que le viene aquejando desde algún tiempo hace, llegando su estado á inspirar cuidado á su cariñosa familia. Afortunadamente, según carta que recibimos ayer, nuestro querido amigo se encuentra ya restablecido de lo cual nos alegramos muy de veras.

También se nos comunica de la villa y corte que se encuentra allí nuestro apreciado amigo D. Juan Gil Moreno, ex-Delegado de Hacienda de esta provincia.

—La Tesorería de Hacienda pagará hoy al Sr. Depositario 23.408'30 pesetas.

—Por el Ministerio de la Gobernación, han sido aprobados los expedientes solicitando autorización para imponer arbitrios extraordinarios sobre varias especies no tarifadas á fin de cubrir déficits, correspondientes á los pueblos de La Piña, Jafre, Ullá, Vulpellach, Oix, Valllobrega, Basagoda, San Julián de Ramis, Darnius, San Miguel de Cladells, Besalú, San Vicente de Camós, Parlabá, San Martín de Llémana, Belcaire, Flassá y Aiguaviva.

—D. Miguel Colomer, Secretario del Ayuntamiento de Vilahúr, ha manifestado al Sr. Gobernador Civil de la provincia que cede sus haberes para los gastos de la guerra interin dure ésta.

—Un matrimonio de San Andrés Salou propinó una paliza solemne á una vecina, bajo el pretexto de que tenía que curar á un hijo que tienen enfermo: la apaleada quiso ampararse del Juez el cual parece no le hizo caso. Tratáse de supuestas brujerías que aclarará el Tribunal, pues la guardia civil intervino en el asunto.

—Por Real orden de 25 del actual, han sido también autorizados para cubrir con arbitrios extraordinarios sus déficits los Ayuntamientos de Tossa, Vulpellach, Ordís, Mieras, Corsá, Palau de Santa Eulalia, Palau Sator, Caldas de Malavella, Campmany, Regencós y Santa Leocadia de Algama.

—Han sido remitidos á la Delegación de Hacienda para su informe, los expedientes de arbitrios relativos á los Ayuntamientos de San Pedro Pescador, Vilopriu y Vilademuls.

—Por el Gobierno civil se elevan con esta fecha al Ministerio de la Gobernación para la autorización oportuna, los expedientes de propuesta de arbitrios instruidos por los Ayuntamientos de Serriñá, Masanet de Cabrenys, Masarachi, Palmerola, Ventalló, San Pedro Pescador, Capsech, Torroella de Fluviá, Foixá, San Miguel de Fluviá, Peratallada, Alfar, Cantallops y Casabells.

—En la madrugada de ayer prodújose la consiguiente alarma en el vecindario, por los pitos de alarma y toques de corneta de los bomberos. Afortunadamente la cosa no tuvo consecuencias, limitándose casi al susto: el fuego, que solo comunicó á un reducido montón de desperdicios, fué dominado con facilidad pudiendo de nuevo descansar tranquilos los vecinos del molino de cemento de la calle de San Francisco.

—Sería conveniente que por quien debe ser atendida la conservación del piso de la plaza del ferrocarril ó de *las fórcas*, como hemos oído denominarla aludiendo al desmoche de los plátanos.

Dentro de poco, si es que no se practica un buen bacheo, va á ser poco menos que imposible el tránsito rodado por aquel punto.

—En el despacho del señor Delegado de Hacienda se celebró ayer junta administrativa, para ver el expediente de defraudación instruido por el Inspector del Timbre de la Tabacalera, contra la empresa del Teatro Principal, de cuyo fallo daremos cuenta oportunamente.

—Con sorpresa y profundo disgusto, nos enteramos anoche del contenido de una carta recibida de Breda en la cual se nos participa el repentino fallecimiento del que, durante muchos años, ha sido uno de nues-

tros mejores amigos, D. Baudilio Sagrera, ilustrado farmacéutico y Juez Municipal por espacio de 25 años de aquella Villa cuyos vecinos le reverenciaban por su honradez, sus virtudes y cualidades que siempre propendieron á hacer el bien de sus convecinos y á ejercer la caridad sin ostentación ni alabanzas.

Liberal de toda la vida pero exento de pasiones y radicalismos, el señor Sagrera deja un hueco difícil de llenar y más todavía en el seno de sus amigos, que en él encontraban siempre el consejo prudente y el afecto cariñoso.

A su familia acompañamos en el profundo pesar que la aflige, pues nosotros hemos perdido con el señor Sagrera uno de nuestros más buenos y consecuentes amigos.

—Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición, un anuncio de la *bien reputada* firma de los Sres. *Valentín y C.^a*, Banqueros y Expenduría general de lotería en *Hamburgo*, tocante á la lotería de *Hamburgo* y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar, en un caso feliz, una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

VINO DE BUGEAUD Tónico nutritivo con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. **Anemia, Fiebres, Convalecencias.** Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbe. — PRINCIPALES FARMACIAS R. 1 10

REUMÁTICOS.—Cesarán vuestros dolores lo mismo que los de los neurálgicos á la primera untura del «Bálsamo Antireumático» de Orive, aunque la desesperación llegue al colmo por la ineficacia de los más recomendados específicos. Ensayad el de Orive, que produjo en millares de casos felicísimos resultados.—2 pesetas frasco en todas las Farmacias.—En Bilbao, su autor, y Madrid, M. García.

Por mayor. V. Ferrer y C.^a y M. y Matas. —Barcelona. 2 R.

Edicto.

D. Francisco de Ciurana, Alcalde constitucional de la inmortal Gerona.

Hago saber: que á tenor de lo prescrito por el art. 18 de la vigente ley municipal, debe procederse á la rectificación del padrón general de vecinos y, en su virtud, he dispuesto que los dependientes de este Ayuntamiento distribuyan á domicilio las correspondientes hojas de empadronamiento á todas aquellas personas que se hallen constituidas en jefes de familia, para que por ellas sean llenadas las que recibieran debiendo verificarlo con toda claridad y exactitud.

Me prometo de las personas á cuyo cargo viene el cumplimiento de la indicada obligación, procurarán tener extendidas y suscritas las referidas hojas por todo el día 11 del actual fecha en que pasarán á recogerlas los dependientes de este Municipio, siendo de advertir que la negativa ó resistencia á llenarlas se penará gubernativamente con multa de cinco á veinticinco pesetas, á juicio de esta Alcaldía, de conformidad con lo establecido por el art. 22 del Reglamento para la ejecución de la ley municipal de 20 de Agosto de 1870.

Francisco de Ciurana.
Gerona 1.º Diciembre de 1883.

Previsión del tiempo.

El mal tiempo, borrascoso y frío de principios de la quincena anterior, parece indudable que ha sido producido por la borrasca que habíamos anunciado para el final de la primera quincena de Noviembre. Su origen y desenvolvimiento, sus caracteres, el camino que ha seguido á través del Continente, de NO. á SE., convienen con bastante exactitud con los marcados para este cambio atmosférico.

Este retraso, que no podíamos comprender á la fecha en que necesariamente teníamos que trazar y escribir el diagnóstico y el pronóstico de la segunda quincena de Noviembre, fué causa de que tuviéramos que variar uno y otro en los términos que lo hicimos.

Primera quincena de Diciembre
Es también la primera del invierno me-

tereológico, y no desmerecerá de los caracteres que ordinariamente corresponden a esta estación que se inaugura.

Los más dominantes en ella serán los siguientes: lluviosa y de temple normal los cuatro primeros días; después, hasta el 14, muy movida y de tiempo inseguro; borrascoso, lluvioso y frío del 7 al 9, y más todavía del 11 al 13.

Las lluvias de primeros del mes serán generales, producidas por una onda atmosférica muy profunda, que tendrá su base en el Atlántico. Principiará a desarrollarse a fines de Noviembre, llegará a su mayor intensidad el 2 de este mes, y tendrá su término el 5.

Los más lluviosos de esta serie serán en ella los dos primeros días, porque pasará cerca de nuestras costas occidentales uno de los núcleos productores de este cambio atmosférico, y desde el Atlántico propagará su influencia a nuestra Península. Las lluvias serán generales, con vientos de entre SO. y NO.

Otra nueva invasión oceánica se acercará el domingo 3 a nuestras costas. Pasará algo más lejos de ellas y se encaminará hacia Irlanda.

Desde dicho día 3 se sentirá su acción en nuestra Península, por la cual se extenderá.

Con tal motivo seguirá el tiempo lluvioso, bastante general en España, con vientos de entre SO. y NO.

El lunes 4 estará a nuestro NO. el núcleo de la borrasca del Atlántico, desde donde actuará enérgicamente sobre el Continente. Por ellas se da a entender que las fuerzas actoras de este cambio atmosférico caminarán de NO. a SE., siendo más intensa su energía en el golfo de Gascuña, comprendiendo nuestras regiones del NO., Septentrional, Pirenaica y el Centro. En estos puntos será, pues, donde se sentirá en este día la fuerza del temporal, con vientos de entre O. y N.

El 5 y el 6 serán más tranquilos en nuestra Península, adonde alcanzará ya poco la influencia de la borrasca del Atlántico, que en dichos días tendrá su base en el archipiélago inglés.

Otra vez volverá el mal tiempo el jueves 7, por la aproximación a nuestras costas de una depresión que en dicho día tendrá su centro hacia los parajes de Madera y Canarias. Al mismo tiempo avanzará por el Atlántico una borrasca, que también tendrá influencia en nuestra Península. En los referidos días se volverán a producir algunas lluvias, con vientos de entre

SO. y NO.; pero éstas serán más generales el sábado 9.

El último período lluvioso de esta quincena comprenderá desde el 11 hasta el 13, y será ocasionado por otra nueva invasión de las corrientes atmosféricas del Atlántico.

La acción de este cambio atmosférico será bastante directa en nuestra Península.

Desde el lunes 11 se producirán nuevas lluvias, y también nieves, con viento de entre SO. y NO.

Los días 12 y 13 serán más templados, con lluvias bastante generales y vientos de entre S. y O. La depresión oceánica, aunque no de exageradas proporciones por su intensidad, tendrá una influencia bastante directa en nuestra Península.

La depresión que pasará por Escocia el 14, ejercerá poca influencia en España, como no sea en el golfo de Gascuña el viernes 15.—*Noherlesoom.*

Madrid 28 de Noviembre de 1893.

PODER CEREBRAL.

Puede matarse fácilmente a un hombre con un susto; pero es difícil que haga otro tanto el trabajo, y especialmente el intelectual, cuando se conserva la facultad de dormir lo suficiente.

El hombre que ha ocupado su cerebro durante unas seis horas diarias en el curso de su vida, ha disciplinado con ello su potencia nerviosa y se ha puesto a cubierto de prematura decadencia, esto es, de aquella especie de debilidad que hace que hombres, en apariencia fuertes, sucumban en breve tiempo a una enfermedad.

Los médicos conocen perfectamente lo que diferencia a los hombres en este sentido, y muchos de ellos saben que el poder de «sobrevivirse» que hallan en sus mejores pacientes depende de estas dos causas, a saber: sólida estructura hereditaria y cierta escondida reserva de poder cerebral—rara vez desplegada sino en caso de excitación—que existe en personas habituadas a pesar y a dar empleo a sus pensamientos como otros lo dan a sus cartílagos y músculos.

Si tales personas se sienten fatigadas corporalmente, no serán las drogas, por regla general, las que habrán de salvarlos, sino su voluntad, que, consciente ó inconscientemente, obligue a su poder nervioso a ponerse en acción. No es bien seguro que el cerebro alcance a fortificar los músculos en un momento dado, aunque la enorme fuerza que en él se acumula, en

un apurado trance puede hacerlo creer; pero la ingestión de vida que proporciona en críticas circunstancias al amenazado cuerpo, está fuera de duda.

El traje de las turcas.

El gobierno musulmán ha publicado un edicto señalando prescripciones draconianas referentes a la indumentaria femenina.

De aquí en adelante, las turcas tendrán que dar un definitivo adiós al lujo en sus trajes. Nada de *tcharchafs*, nada de *feradjés* con falbalás, nada de franjas y otros adornos, y sobre todo, nada de transparentes y finas gasas, a través de las cuales aparecían más provocativas todavía ciertas bellezas hipócritas.

En lo sucesivo, las descendientes de Mahoma recobrarán el uso del antiguo *feradje* con su sencillez tradicional, y las muselinas serán desterradas y reemplazadas por espesas gasas.

Con esa determinación de la sublime Puerta, la moral se ha salvado en Constantinopla, la ley religiosa no será violada, y las mujeres atravesarán las calles como fantasmas anónimos. Así lo quiere el profeta, así lo exige el Sultán.... bajo la pena de arresto.

TEATRO PRINCIPAL.

COMPANIA DE ZARZUELA.

Función para hoy 2 del actual.

5.º de abono.

1.º Se pondrá en escena la zarzuela en un acto,

DOS CANARIOS DE CAFÉ.

2.º La zarzuela en dos actos,

CÁDIZ.

Debut del gran cuerpo de baile.

VIVA ESPAÑA.

A las ocho y media.

Sección Comercial.

Cierre de Bolsa de Barcelona.

Interior.	63'50
Exterior.	73'72
Coloniales.	00'00
Nortes.	26'90
Francias.	22'10
Orenses.	00'00
Cubas viejas.	106'25
Cubas nuevas.	94'37
Obligaciones, Francias 6 p. %.	98'00
Id. Id. 3 p. %.	55'00
Obligaciones no hipotecarias.	88'50

Paris.

Exterior.	61'71
-----------	-------

Giros.

Paris.	23'80
--------	-------

Telegrama de la casa Quintana y Bassols. agencia de Negocios.—Ciudadanos, 20, Gerona.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY
San Marcelo, mr. y Sta. Aurelia mr.

CUARENTA HORAS
Están en la Iglesia del Hospicio.

Movimiento de población.

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por la tan acreditada casa LA NEOTAFIA, Cort Real, 18.

Día 1.º.—Nacidos.—Varones 0.—Hembras, 2.
Muertos.—María Masferré, 42 años.—Estéban Rovira, 70 años.—Estéban Terradelas, 59 años.

TELÉGRAMAS.

Madrid 30.—Sigue sin variación notable la epidemia en Canarias.

Se han registrado, durante las últimas veinticuatro horas, 76 invasiones y 10 defunciones en Tenerife; cuatro invasiones en La Laguna, una en Pago, y dos en Candelaria.

La escuadra inglesa que manda el almirante sir-Michael Cuime Seymour, ha fondeado en Mahón, procedente de Palma.

Avanza con firmeza la mejoría del Sr. Sagasta. El presidente del Consejo ha estado conferenciando largo rato con el ministro de la Guerra.

Muchas modistas y lavanderas están dispuestas a marchar a Melilla.

Créese que allí podrán ser de gran utilidad.

Extranjeros.

Paris 30.—Buenos Aires.—Parece que los revolucionarios han conseguido una victoria en tierra. Una columna de Desterro, donde los revolucionarios tienen establecido su gobierno provisional, se ha apoderado de Curitiba.

Ha fracasado de improviso la combinación Spuller.

Parece que para reforzar el nuevo Gabinete, monsieur Spuller proponía encargar el departamento de Negocios Extranjeros a M. Constans, a lo cual se ha opuesto enérgicamente el presidente de la República.

Por cuarta vez ha recurrido M. Carnot al presidente de la Cámara, que a las siete de esta noche salía del palacio del Eliseo, dispuesto a intentar la formación de un ministerio, que será de seguro,—si llega a realizarse—un gabinete marcadamente conservador y gubernamental.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

ANUNCIOS.

LA SANGRE DEPAUPERADA

es por muchos conceptos una

DEBILIDAD HEREDITARIA

que conduce a la

ESCROFULA, ANEMIA,

Tisis y otras enfermedades.

EMULSION DE SCOTT

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y Sosa.

ENRIQUECE LA SANGRE

y domina así la Debilidad Hereditaria.

La Emulsión de Scott es el más célebre medicamento creador de

CARNES SANAS Y FUERZAS.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES. Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan en la cubierta la etiqueta que representa a un hombre con un bacalao a cuestas. Preparada por SCOTT y BOWNE, Nueva York. De venta en todas las farmacias y droguerías.

maba las borrascas como si tuviese a su arbitrio los elementos. Pródigo con frecuencia, pero sin generosidad; y benéfico a veces, pero sin justicia, se manifestaba magnífico, y pasaba por magnánimo. Parecía que la virtud exhalaba algunas aromas de la superficie de su alma, así como pueden adornar algunas flores los bordes de un infecto vaso.

Luis XI había parado su atención en el príncipe de Palzo; y le convenía perfectamente semejante sugeto para sus miras políticas. Las revoluciones de los estados inmediatos habían engrandecido su reino; y aparentando Luis XI volar al socorro de los tronos conmovidos, daba la última mano a su ruina. Sabía elevarse sobre los escombros y afianzarse en las destrucciones.

Numerosos descontentos vivían agitados en Nancy. Los parciales de Carlos el Temerario se acordaban de la corte lucida del conquistador; diversos guerreros echaban de menos al hombre batallador; y varios empleados, decaídos de la gracia, lloraban por sus perdidos destinos. Los ambiciosos daban armas a las pasiones, y pábulo a los facciosos los sobresaltos.

En guerra ya Luis XI con Renato, y dueño a mas de una provincia suya, atizaba el fuego de la discordia en Nancy. Se habían entablado algunas negociaciones secretas entre sus ministros y el príncipe de Palzo. Y está tramada una vasta conspiración. Por el lado del poniente, atacan las tropas de Luis la Lorena; por el del medio día, y cerca del lago Morat, sostenido por la Francia un terrible partido de Loreneses y ambiciosos reunidos, no espera mas que a un caudillo para levantar el estandarte de la rebelión, y marchar contra Nancy. El oro de los traidores ha asalariado de oculto cuerpos enteros de montañeses; está escogido ya su jefe, que lo es el príncipe de Palzo. Se restituye éste a Helvecia, en donde están esperándole infinitos conjurados; y saldrá de Morat el rayo que ha de aniquilar a Renato. Así que el estandarte de la rebelión se haya enarbolado en la frontera de la Suiza, acudirán en tropel al núcleo de la sublevación los descontentos de Nancy, los enemigos del duque de Lorena, los entusiastas de la libertad, y antiguos admiradores de Carlos el Temerario. Irá Luis XI a recibirlos a Epinal, donde se reunirá el ejército entero.

de su osado language, se acoge al lado de la Condesa, de la que no se atreve a apartarse ni siquiera un instante.

¡En que horrorosa situación se halla Elodia! Prohíbe el príncipe al padre Anselmo la entrada del claustro, temiendo sus consejos é influjo; y la huérfana no tiene valor para ir más allá de las barreras de la Abadía, guardadas por los satélites de Palzo. Véese seguida en todas partes del príncipe, el cual no guarda comedimiento ninguno en su amor; no hay freno ya para sus enagenamientos; y la desafortunada cautiva se halla en poder de un hombre ambicioso y perverso, sobre el que nunca tuvieron predominio el honor, la justicia y virtud.

La única esperanza de la huérfana no es triba ya mas que en su protectora; pero la Condesa esta entregada del todo al osado jefe, cuyas sienas percibe ya ceñidas con una corona. Le ha pintado el príncipe sus afectos para con Elodia, y pedídole la mano de su sobrina adoptiva. ¡Y como esta podría verse soberana en algun día, como podrá vacilar ni un instante la Condesa en colmar los deseos de Palzo! Lisongeada de los generosos ofreci-

Invitación para participar á la próxima

GRAN LOTERÍA DE DINERO

500,000

Marcos

ó aproximadamente

Pesetas 700,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1	Premio	300.000
1	Premio á M.	200.000
1	Premio á M.	100.000
2	Premios á M.	75.000
1	Premio á M.	70.000
1	Premio á M.	65.000
1	Premio á M.	60.000
1	Premio á M.	55.000
2	Premios á M.	50.000
1	Premio á M.	40.000
5	Premios á M.	20.000
3	Premios á M.	15.000
26	Premios á M.	10.000
56	Premios á M.	5.000
106	Premios á M.	3.000
253	Premios á M.	2.000
6	Premios á M.	1.500
756	Premios á M.	1.000
1237	Premios á M.	500
33950	Premios á M.	148
18991	Premios á M.	300, 200, 150,
127,	100, 94, 67, 40, 20.	

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 110.000 billetes, de los cuales 55.400 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 54.600 billetes gratuitos importa:

MARCOS 10.816,425

ó sean aproximadamente

PESETAS 15.000,000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera que todos los arriba indicados 55.400 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50.000, de la segunda 55.000, asciende en la tercera á 60.000, en la cuarta á 65.000, en la quinta á 70.000, en la sexta á 75.000 y en la séptima clase podrá en caso más feliz eventualmente importar 500.000, especialmente 300.000, 200.000 Marcos etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuo, estendidas á nuestro orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio fácil á cobrar ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Pesetas 9.—

1 Billete original, medio: Pesetas 4-50

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de las armas del Estado como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provisto de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitidos será resituido. Se envía gratis y franco el prospecto á quien lo solicite. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

20 de Diciembre de 1893.

(Fecha del sorteo.)

VALENTIN Y CIA

Expendiduría general de lotería

HAMBURGO.—Alemania.

17—20

ROB BOYVEAU L'AFECTEUR

Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, basado aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina y por un decreto del año xiii. — Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Lígulas, Impétigo, Gota, Reumatismo. — Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortifica la economía y provoca la expulsión de los elementos mórbidos, ya sean virulentos ó parasitarios.

ROB BOYVEAU L'AFECTEUR

de YODURO DE POTASIO

Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes sífilíticos antiguos ó rebeldes: *Úlceras, Tumores, Exostosis*, así como el *Linfatismo*, la *Escrófula* y la *Tuberculosa*. — EN TODAS LAS FARMACIAS. — En París, casa J. FERRE, Farmacéutico, 102, Rue Richelieu, y Sucesor de BOYVEAU-L'AFECTEUR.

ASCENSOR.

J. ROGER.

Gran Hotel Central España-América

PARIS.

56, RUE LAFAYETTE, 56.

Situación de primer orden, al lado de los Grandes Boulevares y del Teatro de la Gran Opera.

La calle de Lafayette entargada, es la más grandiosa y la mejor del centro de Paris. Líneas de Tranvías.

Inmueble construido para Hotel, dos fachadas con 75 balcones á la calle; Escritorio—Gran Caja de hierro; Salón de lectura; Comedor en la planta baja con vistas á la calle, capaz para 80 cubiertos; 80 cuartos y salones de 4 á 10 f's. por día; departamentos para familia; Pera; microtelefónica en todos los cuartos.—Cuarto y hospedaje de 10 á 15 frs. por día. Arreglos ventajosos para familias.

Restaurant á la carta y á precios fijos; Desayuno 1'25 fr.; almuerzo, 3'50 frs. vino comprendido; comida, 5 frs., incluido el vino.

Unico Hotel Español-Americano en todo Paris.

Telegrafiar la llegada: Central, 56, Lafayette, Paris.

TELÉFONO.

COMPANIA MADRILEÑA DE URBANIZACION.

Madrid: Príncipe, 15, 2.º

Se constituirá tan luego sean suscriptas las primeras 500 acciones de 500 pesetas cada una, pagaderas ó dividendos mensuales de diez pesetas que pueden hacerse efectivas enviando sellos, libranzas ó giros cuyo valor realizado sea el indicado.

Se emitirán nuevas series de acciones á medida que se desarrolle el sistema de urbanización que consiste hoy en adquirir terrenos destinados á la labranza á razón de 1.500 ó 2.000 reales fanega, para darles más valor trazando en ellos una ancha calle, suministrando agua, teléfono, tranvía y otros servicios en virtud de los cuales puedan venderse divididos en lotes y pagados á plazos con crecidísima ganancia.

Para detalles y consultas dirigirse al Director de la Compañía, con sellos para la contestación.

El folleto explicativo se remite á Provincias contra envío en sellos ó libranzas de su importe de dos pesetas, al Director D. Arturo Soria.

Al suscribirse no se hace deservito alguno. El pago del primer dividendo se hará al reunirse la primera Junta General.

Los suscriptores de provincias, pueden hacerse representar por quien tengan por conveniente ó por carta. P. E.

APRENDIZ.

Se necesita uno en la imprenta de este diario.

En la Imprenta de este Diario, se hacen trabajos de todas clases, á precios económicos.

— 173 —

ejercita su valor, y los arenga. Todo es movimiento, agitación, y tumulto en la Abadía; transformándose el pacífico claustro en una marcial ciudadela.

Nada alcanza la huérfana en el nuevo espectáculo que tiene parada su vista: ¿Qué significan aquellas reuniones nocturnas que ha notado desde la llegada del príncipe? ¿A qué tantos aprestos bélicos? ¿Cuáles son aquellas numerosas voces, que con frecuencia resuenan de noche bajo las bóvedas subterráneas del monasterio? ¿De dónde viene aquella infinidad de armas, ocultamente amontonadas en las salas bajas de la torre principal? ¿A qué las misteriosas salidas del príncipe á deshora de la noche? ¿Qué son aquellos pliegos que le llegan tan á menudo? ¿A dónde van tantos correos despachados por todos los caminos? ¿Qué significan las disfraces de sus emisarios? La tímida Elodia pronostica algún acaecimiento extraño y funesto. El príncipe de Palzo no habia podido menos de admirarse á la vista de la huérfana. No ha podido conocerla sin desear seducirla; y su pasión se ha declarado abiertamente. Irritada de sus presuntuosas esperanzas la hija de San Mauro, y espantada

— 172 —

Cercarán por todas partes al duque de Lorena; y los agentes del rey de Francia dan al príncipe de Palzo esperanzas de la soberanía de una provincia.

El viaje de la condesa de Imberg á la Abadía de Underlach, favorece grandemente los proyectos del jefe de los sublevados. Este, con el pretexto de acompañar á una amiga suya, ha salido de la corte de Lorena, dirigiéndose á Morat; y el pérfido armará á los rebeldes desde aquel mismo claustro, en que aparenta estar sepultado. Están formados todos sus planes; no ignora ninguno de ellos la condesa de Imberg; y no tardará en manifestarse la infame conjuración.

¿Qué mudanza en el monasterio! están cuajados de infinitos sirvientes los patios, yermos en otro tiempo; banderas blasonadas tienen empavesados los torreones; diversas centinelas custodian todas las salidas del antiguo edificio; se adiestran indómitos corceles por jóvenes pages; á todas las horas del día resuenan las trompas, pifanes y timbales; sueñan tambores y trompetas; como habia seguido una escolta al príncipe, pásala éste en revista, prueba las armas de sus soldados,

— 169 —

cipe de Palzo por su estatura ni hermosura; pero eran regulares sus facciones, y algo magestuosa su presencia. Su desdenosa sonrisa, severo rostro é irónica mirada, eran pruebas, á la vista del profundo observador de un hombre soberbio, que dominaba por ambición sobre los mortales, y los despreciaba por sistema. El timpano de su alma, groseramente herido por los sentidos, no habia dado nunca mas que engañosos, ruidosos á veces, pero falsos siempre; vigorosos tal vez, pero nunca sublimes.

Una sobresaliente educación habia pasado por él, como la luz sobre las plantas; habia coloreado su ser, sin mudar en nada su naturaleza. Diferente en la corte cuando así lo exigian sus designios, por más bajas que fuesen las puertas de un palacio, se inclinaba para entrar en él, y no tenia reparo en parecer pigmeo, con tal que pudiese presentarse al salir como un coloso.

Desenfrenado en sus amores, y entregándose á los enagenamientos de sus primeros impulsos, se asemejaba al piloto que se hace á la vela durante la tormenta; pero, cual prudente y disimulado político, levantaba ó cal-